

SUSCRIPCIONES

Table with subscription rates for Madrid, Provinces, Foreign, and Single Copies.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO POLITICO, CIENTIFICO Y LITERARIO

Viernes 29 de Agosto de 1890

MADRID—NÚM. 5412

AÑO XVI—TERCERA EPOCA

SE SUSCRIBE

En las oficinas de El Globo, San Agustín, 2, y en todas las librerías.

ANUNCIOS

Se reciben en esta Administración, y en la Sociedad General de Anuncios, Alcalá, 6 y 8, entresuelo, y en Barcelona señores Roldós y Compañía, Escudillers, 30.

REMITIDOS

En París la «Société Mutuelle de Publicité», rue Caumartin, 61; director Mr. Loreite.

REMITIDOS

Precios convencionales. Toda la correspondencia se dirige al ADMINISTRADOR DE EL GLOBO.

NUESTRO GRABADO

Todo lo que pasa y se desarrolla en Marruecos tiene un encanto especial, encanto que para los españoles se aumenta por lo mismo que en aquellas desconocidas tierras tenemos tradición y aspiraciones.

Los viajeros y cronistas del Imperio hacen ascender á 150 los hijos de Muley Hassam. Posible es, supuesto que el harem suele tenerlo muy poblado de hermosas esclavas.

El grabado de esta plana representa al sultán de Marruecos en el acto de salir de la ciudad de Fez. Constituye el dibujo un cuadro acabado de lo que es aquel hombre y de la veneración que produce entre los suyos.

La figura de Muley Hassam, tal como se ve en el grabado, forma contraste con sus actos. Su mirada dulce y melancólica (frase muy de moda en estos días), no quita para que mande decapitar á centenares de súbditos por cualquier rencilla del harem ó por un dime y direte de sus favoritos y privados.

LOS CARACTERES Y LA NECESIDAD

Todos se hacen lenguas de la virtud de Luisa. Viuda de un conde que consumió su último duro á la par que el último aliento; joven sin parientes y relacionada con el mejor de nuestra aristocracia, lleva una vida modelo de discreción y recato.

rechazar los ofrecimientos matrimoniales de varios jóvenes de posición desahogada, y casta sin la menor sombra de duda, desde que vistió los crespones de la viudez, á pesar de haber sido solicitada por los estragados cónyuges de algunas de sus amigas.

La melancolía que baña su semblante, la severidad de sus costumbres y su probada afabilidad hacen que se la considere, si no como una santa (que no están los tiempos para eso), al menos como un carácter en el círculo social en que se agita.

Un morazo, negro como el azabache, lleva un rojo y descomunal quitasol para que su amo no perciba los rayos ardientes de aquel sol africano: pelotones de inmensos abigarrados peones, marchan desordenados ante á ambos lados de la corte: los tallos, kadis, ulemas y demás ministros de S. M. S. van con gran respeto á retaguardia, y confinan lidos entre aquella masa salvaje; caminan tamborileros y músicos, produciendo estrépito y algarazara tales, que apenas si los resisten otros oídos que los musulmanes.

El hijo auténtico de Mahomet, el descendiente directo de los califas, marcha caballero en hermosa yegua blanca. El paso es arrogante y gallardo; el emperador, cubierto por albo jaque de finísima lana refrena con dulzura el paso del bruto, sin tocarle con sus áureos adaltes los amplios llares.

¡Lástima de muchacho!—exclaman frecuentemente los que cococen á Manolito. Joven aun, de inteligencia viva y asombrosa facilidad de palabra, llegaría á ser hombre de provecho si tuviera otro carácter.

taja. Ha sido muchas cosas, ha visto otras tantas y sabe muchas más, superando su inventiva á lo que sabe, ha visto y ha hecho.

Es equívoco. Manolito es pobre; la necesidad, que cuando agudiza un cerebro rico en fósforo, cultivado por la ciencia, de potente clarividencia y de energías creadoras, es el eslabón que arranca los primeros chispazos al genio, cuando encuentra un cerebro exhausto, pobre, incapaz para las grandes concepciones del arte, y cuya estirilidad ha impedido la siebra

de los hermosos gérmenes científicos, se dirige flara al corazón, lo aprieta entre sus garras y á poco esfuerzo destroza las divinas fibras del sentimiento, la bondad y la vergüenza; en una palabra, destroza lo bastante para restablecer el equilibrio de esos dos grandes pedestales del espíritu y que sea posible la vida.

De esta precisa equilibrio entre el cerebro y el corazón dimana el carácter de Manolito. Necesitaba comer, y no encontrando recursos en su inteligencia para nada grande, para nada serio, pero teniendo los suficientes para despreciar el trabajo material, el trabajo del bruto, los ha aplicado á lo pequeño, á lo jocos; y como este género de estudio es incompatible con los delicias de las ciencias que posee un corazón bien organizado, ha ido borrando los del suyo á medida que estorbaban sus propósitos, y de ahí su falta de aprensión.

En cambio su carácter es muy igual, es una repetición perpetua de sí mismo. No tiene los arranques de ira ni los nublados de tristeza de los que conservan exquisita sensibilidad; pero no siente tampoco las inefables alegrías del bien, ni las dulcísimas ternuras de las almas privilegiadas.

Victor LINARES.

de estafa, intercalando en el relato de sus fechorías el nombre de un español que principalmente se hizo célebre por su poco aventajadas empresas amorosas.

Los jueces condenaron en rebeldía á

un año de prisión, llegando su audacia á presentarse en el palacio de Justicia, haciéndose pasar por acreedora de sí misma y entablando en forma una querrela criminal. Los cariales no la conocieron y dimisionó que María Chaboud había sido ya condenada y que la policía la buscaba, siendo seguro que la aprehenderían en breve. Sirvió la advertencia, y haciendo su equipaje, trasladóse á Madrid.

La historia de sus amores conoca la las alamedas de alguna casa de campo; y á su vuelta á París más de una anécdota picante ha brotado entre los vapores del champagne, en torno de los blasonados manteles cuando la Beauregard evocaba el recuerdo del rei des rastaguérs, como ella llama al que fué su rendido amante y para quien los billetes amorosos eran valvas de escape de sus eróticos instintos que acabaron por matarle.

Lo más curioso es que como en Mame, l'Archiducce, la condesa no le concedía en estos al infortunado esposo que, sin energía, ni voluntad, cañase en silencioso éxtasis á contemplar las para él provocativas gracias de la esposa inexpugnable. Su

hermosura, sin embargo, no era para despertar tan apasionado arrobamiento. Con sus cabellos rubios, gracias al agua oxigenada, y cortados en cerquillo, sus ojos desmesuradamente agrandados por el khol, sus facciones fatigadas y su piel marchita, la condesa asemejábese más bien á una niña que á una diosa.

—Una hora más, y yerran ustedes el golpe, porque esta tarde salía para Viena.

Una niña descomunal. Rusia, la nación más grande de Europa, la de la gran campana, la de las grandes estepas, la de los grandes ejércitos, tiene también el angelito más grande del mundo.

Las autoridades municipales de la ciudad de Caracas han aprobado el plano y presupuesto que ha presentado el ingeniero don Juan de Dios Monserrate para la construcción de un puente colgante de acero sobre el río Guaira, que pondrá en comunicación á Caracas con la Vega, parroquia del distrito federal, destinando á la vez la suma de diez mil bolívares (10.000) quincentales, hasta cubrir el valor de ciento veinte mil bolívares (B. 120.000), á que asciende el presupuesto.

DEFERENCIAS DE AGOSTO. Día 29. 1135—Los aragoneses eligen por su rey y juran á D. Ramiro II, sacándole del monasterio de Burgos donde se hallaba. Casó por dispensa del papa con una hija del duque de Aquitania llamada doña Inés, y de ella tuvo á doña Petronila, que le sucedió en el trono. 1471—Se apodera de Tánger el rey D. Alfonso de Portugal. 1487—Nace en Córdoba Fernando, hijo natural de Colón y de doña Enriquez. Hizo algunos viajes al Nuevo Mundo y escribió la historia del almirantazgo. 1604—Pace entre Felipe III de España y Jacobo I de Inglaterra. 1810—Bloquean los franceses á Tortosa. 1812—Entra en Sevilla un ejército al mando del general Cruz y proclama la Constitución. 1837—Acción de San Juan de las Abadesas. 1869—Toma del campamento de Santa Teresa (Cuba). H. PESASCO.



El sultán de Marruecos y su comitiva.

LA CUESTION DE MELILLA

Los periódicos ministeriales y oficiosos publican anoche la noticia de que el gobierno, en previsión de los sucesos que puedan desarrollarse en el campo de Melilla, ó en las costas del Rif, ha ordenado se refuerce la guarnición de aquella plaza con dos ó tres batallones de infantería, un escuadrón de caballería y algunas compañías de artillería á pie.

Según todos los informes, las kábilas fronterizas á Melilla están en actitud pacífica, sin que se tema por parte de ellas y en estos momentos ninguna nueva salvaje agresión. Sin embargo de esta calma aparente, el bravo general Miralis, comandante de la plaza y campo de Melilla, se ha creído en el deber, impulsado por noble patriotismo, de solicitar refuerzos para hacer frente á las eventualidades que surjan. ¿Cuáles pueden ser esos peligros?

Es indudable que los indómitos riffeños, al enterarse de la última resolución del sultán concediendo á España las satisfacciones y la indemnización pedidas, se habrán exacerbado en sus odios á los españoles. Y aunque esa animosidad no se traduzca por el pronto en hechos agresivos y salvajes, posible es que el general Miralis tenga sospechas ó informes de futuros conflictos.

Por otra parte, se dice y aun afirma que el famoso Maimon-Mojata, autor principal del pleito aun no terminado, ha recibido carta de Muley-Hassam, en la que le da esperanzas de que será repuesto muy pronto en su pingüe bajalato, noticia que, de confirmarse, podría irritar los ánimos de las kábilas y producir violentos choques.

Hay otro indicio más: hace próximamente una semana que nuestro colega El Día, periódico bien informado de cuanto ocurre en Marruecos, publicó una interesante correspondencia de Melilla en la que, describiendo el reconocimiento hecho en el campo por varios oficiales que trataban de buscar los mojoneros puestos cuando se fijaron los nuevos límites acordados en la paz de Wad-Ras, decía que se habían encontrado chozas marroquíes y ganados dentro del territorio español, añadiendo que nuestros oficiales fueron apedreados por la turba musulmana.

Las tres causas apuntadas como probables para provocar un conflicto justifican la resolución del gobierno. Precisamente cuando en Octubre de 1887, y á consecuencia de la grave enfermedad sufrida por el sultán, el ministro fusionista envió á las costas del Estrecho una brigada de infantería, nuestros plácemes fueron los primeros, por lo mismo que entendemos que las cuestiones de Marruecos deben mirarse siempre con sobra de precaución y de patriotismo.

No quiere esto decir que seamos partidarios de una política guerrera y de agresión. Aunque los impulsos del sentimiento patrio, empujados por la tradición gloriosa y por las aspiraciones vehementes de la raza, nos lleven, allá en nuestros sueños, hacia tales rumbos, la reflexión, la prudencia y el supremo interés público nos marcan el derrotero de la paz, pero de la paz serena y firme, sin abdicaciones, sin menoscabos, sin mengua para el honrado pabellón español que nos cobija.

Así, pues, si el gobierno teme algún desman de los riffeños, ó si, como corolario de la anarquía que devora el imperio del Magreb, sospecha que los intereses de España en aquel continente pueden sufrir el más leve quebranto, hace bien en precaverse reforzando las guarniciones de nuestras plazas ó islas.

Acaso sean escasas las fuerzas que constituyen la guarnición de Andalucía y de Granada, pues según nuestra cuenta, en las ocho provincias sólo existen siete regimientos de infantería, dos batallones de cazadores, tres regimientos de caballería, uno de artillería, y las dotaciones de este cuerpo que prestan sus servicios en Málaga, Algeciras, Tarifa y Cádiz.

Y decimos que acaso sean escasas, porque es de suponer no queden desgarnecidas las grandes capitales andaluzas, con lo cual disminuyen las fuerzas disponibles, siendo así que, según cálculos aproximados, las kábilas del Rif pueden presentar 50.000 combatientes á pie y 16.000 á caballo, de cuyas cifras los contingentes de Frajana, Benisicar, Mazuzá y Benisiden, que suben á 12.000 de los primeros y 1.500 de los segundos, distan de Melilla menos de tres leguas.

Si resultaran deficientes los refuerzos que puedan salir de Andalucía y Granada, recurrirá á esta guarnición de Madrid, que sólo se emplea en los inútiles y enojosos servicios de plaza y palacio, y recuérdese también que allá en el Cantábrico hay una escuadra compuesta de nuestros mejores barcos, cuya misión sería más eficaz, aun sin soltar una andanada, frente á las salvajes costas del Rif.

Qualquiera que sea la causa de la medida acordada por el gobierno, hemos de repetir que deseamos la paz, pero la paz sin desdoro ni quebranto para la dignidad y los intereses españoles.

ECOS POLITICOS

Les ha dado á los periódicos conservadores por recordar que como miliciano se batió valerosamente el Sr. Sagasta contra el gobierno de Isabel II.

Pero han olvidado decir que era en los tiempos en que el Sr. Cánovas, joven aprovechado, según él, escribía manifestos para que se batieran contra el gobierno de dicha señora.

A la cual hizo abdicar más tarde y le puso veto para residir en España.

Ya tiran las liebres á las escopetas. Es decir, que ya regaña Las Ocurrencias á su correligionario El Estándarte.

Esta tarde se ha comentado con bastante viveza el suceso que por propia iniciativa publicó anoche El Estándarte hablando de suspensión del viaje de la corte á Bilbao y de la proximidad de un importante consejo de ministros en Madrid.

La noticia es por completo infundada. Si El Estándarte quiso con esto reflejar el estado de los asuntos de Melilla, pecó de muy exagerado; y si lo hizo por apuntar ciertas iniciativas, no tuvo en cuenta sin duda el colega que producía penoso efecto en la opinión, y daba anchura margen á las evasivas de los alarmistas.

Es toda una peluca. Y hace algún tiempo nos hubiera llamado la atención, pero como no es la primera indirecta que el Sr. Silvela manda á su jefe por conducto de Las Ocurrencias, no nos extraña.

Además, la fraternidad de los periódicos

conservadores se demostró no hace muchos meses en un rifrafe que tuvieron La Epoca y El Estándarte.

El País aconsejando á los conservadores que monten la máquina electoral:

«Hace días que viene ocupándose la prensa de la destitución de los alcaldes de Madrid.

Hay quien asegura que el Sr. Sánchez Bustillo salió de la alcaldía de Madrid por no prestarse á la destitución de los referidos alcaldes, solicitada con gran empeño por el Circulo conservador.

No sabemos, ni nos importa, la verdad de estas versiones. Lo único que queremos hacer constar, á fuer de enemigos leales, es la necesidad del relevo de los citados funcionarios.

No puede ocultarse la necesidad de esta medida ni al señor alcalde ni al señor ministro de la Gobernación.»

No diría más un periódico canovista.

«Tendrá que oír el comentario que se encargará de escribir las Cartas Zorrillistas, radical del otro bando.

El Siglo hablando de sí mismo:

«Crean algunos que este modesto Siglo se escribe calamo corriente, y se equivocan. En estas columnas, esencialmente políticas, se estampan grandes verdades y no pocos vaticinios.»

No comentamos la frase por no estropearla.

Es esencialmente superior.

Un apreciable diario conservador ha recordado oportunamente este hecho hablando de lo de Melilla:

«El general Miralis expresó en comunicaciones, cuya sustancia se ha publicado, que con las tropas que tenía á su cargo bastaba para la seguridad y el servicio de la plaza.»

En otro periódico vemos esta noticia:

«Las fuerzas que por de pronto saldrán son, según lo más probable, un escuadrón de caballería, un regimiento de infantería, un batallón de cazadores y tres piezas de artillería de montaña.»

El general Azcárraga se dice ha teleografiado al capitán general de Granada dándole las oportunas órdenes para que esté todo dispuesto á fin de embarcar nuevas fuerzas si las circunstancias lo exigen.»

Creemos que esta es la ocasión de preguntar cómo estando tan satisfecho de su diplomacia el señor duque de Tetuán, y no habiendo cómo alojamiento para tropas en Melilla, se toman esas medidas no adoptadas en los momentos de mayor peligro.

Andan algunos periódicos en dases y tomares acerca de la conducta del presidente del Congreso, Sr. Alonso Martínez, como presidente de la junta central del censo.

Y tal vez con objeto de desvirtuar las apreciaciones que los conservadores hacían, con la sana intención de producir rencillas entre la familia liberal, dicho respetable hombre público ha expuesto claramente su conducta atemperada á lo que dispone la ley.

En rigor, los conservadores trataban de sacar chispas, faltándole la materia prima, pues la junta central había dado á su presidente el Sr. Alonso Martínez un amplísimo voto de confianza, suiciente por sí para evitar supuestos recelos.

La verdad es que los tiempos están malos para los emperadores.

Contra el de Rusia atentan, al del Brasil le desprecian, al de Alemania le hacen preso y el de Marruecos se pierde.

Así lo refiere El Movimiento Católico:

«El sultán de Marruecos se ha perdido; así como suena, y está todo el imperio marroquí que no sabe lo que le pasa ante tamaño extravío.

Nosotros nos consolamos con la esperanza de que al fin y al cabo ha de parecer S. M. Scherifiana, porque un emperador no es un grano de anís.»

De anís, no; pero al fin es un grano.

El extravío de Muley, en rigor, nos produce algún cuidado.

Porque dadas las bellezas que en él echó de ver el corresponsal de La Epoca, y lo afinado de sus modales según El Día, es de temer que haya sido víctima de un rapto.

Siempre les dieron los conservadores de paladines de la religión de nuestros mayores, y sobre todo desde que las honradas masas vinieron á nutrir sus fuerzas y á nutrirse en el campo conservador.

Pero he aquí lo que opina La Fe:

«El gobierno liberal conservador prohíbe que se ponga en escena Pan de Tor porque ataca á la monarquía, pero en cambio consiente que en La baraja francesa se escarnezca al pudor con los actos más obscenos, se blasfeme de la religión, como no se haría con más desecado cinismo en tiempos de la Internacional; todo esto lo permite Cánovas; todo esto puede pasar, aunque la religión del Estado sea la católica apostólica romana.»

Nada nos va ni nos viene en el asunto; pero, dentro del criterio católico y conservador, la verdad es que La Fe tiene razón que le sobra.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

INFORME DE LA JUNTA TECNICA

Cádiz 29 (12:30 madrugada).—Reunida la junta, después de varias modificaciones quedó aprobado el dictamen de la ponencia por todos los vocales menos uno, cuya opinión constará como voto particular.

Parece que la ponencia dice: Que en el subterfugio no hay ningún invento.

Que el tal barco adolece de muy graves defectos que le imposibilitan para todo servicio y para experiencias ulteriores.

Y que no es susceptible de reparación satisfactoria.

Según informes, la ponencia dice confiar en que podrán subsanarse los defectos en otro nuevo que se construya.

En cuanto al voto particular, asegúrase que el firmante opina:

Que España no debe gastar más dinero en submarinos mientras no haya verdaderas garantías de éxito y no se compruebe su utilidad como instrumentos de guerra.

Créese que el que redactó la ponencia es el Sr. Pojaón, director del observatorio de San Fernando.—Ayala.

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Un ladrón ilustrado.

Paris 23 (6:15 tarde).—En la biblioteca de Rouen se ha llevado á cabo un robo importantísimo de manuscritos, monedas y medallas de extraordinario valor. Las pesquisas de la policía han dado por resultado el descubrimiento del ladrón que, bajo el seudónimo de Augusto Luis, ejercía el oficio de bookmaker en los hipódromos franceses. Su verdadero nombre es Garreau, y es un joven como de 27 años,

pequeño—1 metro 50—moreno, pálido y bien vestido. Realizó el robo en la noche del 8 al 9 de este mes, dirigiéndose con parte de su botín á España, donde asegura haberlo vendido, principalmente las monedas y medallas, que deben hallarse repartidas entre Madrid y Barcelona. Luis Garreau se expresa correctamente en español. Niégase á revelar el nombre de los compradores, esforzándose en demostrar que arregló el negocio con un desconocido en el trayecto del ferrocarril de Barcelona á Sabadell. Los tribunales franceses preparan los oportunos exhortos para evacuar en España las citas de Garreau. La policía ha recibido también órdenes para descubrir en las capitales citadas el paradero de los manuscritos y medallas.—A.

Sanidad internacional.

Paris 23 (6:15 tarde).—El general Menabrea, embajador de Italia, presentó hace seis días al ministro de Negocios extranjeros una nota de su gobierno proponiendo que las principales potencias europeas estudien unidas el modo de instituir un servicio sanitario marítimo internacional contra las epidemias de origen asiático, y señaladamente contra el cólera. Consultado al efecto el Consejo superior de higiene, la opinión de éste es favorable al proyecto. Así le ha sido comunicado por el ministro de lo Interior á Mr. Ribot, quien prepara ya la nota de adhesión del gobierno francés á la iniciativa del gabinete de Italia. Tiénesse por segura la cooperación de Alemania, y probablemente las tres potencias dirigirán una circular á los demás gobiernos, á fin de que se reúna una conferencia internacional. De otra parte, dúdase que Inglaterra acepte el propósito, y hasta témesse que se oponga á la realización por lo que pudieran perjudicar á su comercio colonial las medidas que se adoptasen.—A.

Agencia Fabra.

Constantinopla 27.—El nuevo tratado de comercio entre Turquía y Alemania quedó firmado ayer.

Nueva York 27.—Los representantes de las potencias dudan que sus gestiones para evitar una nueva guerra entre las Repúblicas del Salvador y Guatemala den resultado alguno.

Los despachos de Méjico dicen que los ejércitos de ambas Repúblicas están tomando posiciones, y que es casi seguro que tan pronto como termine el armisticio concertado se reanudara la guerra, pues el general Ezeta se obstina en rechazar todas las condiciones de paz que proponga Guatemala.

Londres 27.—El gobierno del Cairo ha resuelto establecer un segundo puesto de cuarentena en el golfo de Suez.

Marsella 27.—Continúa en grande escala la exportación de trigo del Mar Negro. Ayer pasaron por el estrecho de los Dardanelos 28 buques cargados de dicho grano, de los cuales uno sólo viene consignado á este puerto, seis para Inglaterra y diez para Gibraltar.

Londres 23.—Según un despacho fechado anoche en Buenos Aires, el ministro de Hacienda recibió á una diputación de banqueros y comerciantes que fueron á pedirle la adopción de energías y prontas medidas que mejorasen la situación económica.

El ministro declaró que está ultimando, y en breva presentará en las Cámaras, un proyecto que disminuirá el presupuesto en quince millones.

La declaración del ministro de Hacienda ha producido viva satisfacción, renaciendo las esperanzas de que pronto quedará normalizada la situación económica.

Bandera arriada.

Nueva York 23.—The New York Herald publica hoy un despacho en el que se dice que la cañonera inglesa Ready obligó al buque de guerra venezolano Pará á arriar el pabellón en la embocadura del Orinoco.

Esta noticia ha causado en Venezuela muy mal efecto, habiendo ordenado el gobierno de aquella provincia que se abra una información.

El trancezo.

Berlin 23.—La influenza ó trancezo continúa haciendo grandes estragos en muchas localidades de Alemania.

Revolución permanente.

Londres 23.—Los telegramas de Buenos Aires anuncian que la Unión Cívica ha dirigido una convocatoria para la celebración de un gran meeting, en el cual se acordará dirigir excitaciones á los generales Roca y Levalle para que dimitan los cargos que desempeñan en el ministerio.

Con este motivo reina grande agitación en los círculos políticos.

Se ha presentado en las Cámaras provinciales de la Plata el nuevo proyecto autorizando una nueva emisión de cédulas hasta completar la suma de diez millones de dólares.

El Senado ha aprobado la ley de amnistía general.

Los dos emperadores.

Londres 23.—The Standard publica hoy un despacho de San Petersburgo en el que se manifiesta que el czar se negó á discutir todas las proposiciones que le hizo el emperador Guillermo.

Ocupándose de la misma cuestión, ó sea la referente á la entrevista de Narva, The Daily Telegraph asegura, por el contrario, que los emperadores trataron de los medios más convenientes para garantizar la paz europea.

Añade el mismo periódico que el czar hubiera consentido en autorizar las negociaciones para llegar á un modus vivendi con Bulgaria y hasta hubiese retirado las tropas de la frontera del oeste si Alemania hubiera dado ejemplo.

Otra de las transacciones de Rusia habría sido dejar que Austria se anexionara la Bosnia y la Herzegovina, á condición de que se reconociese la supremacía de Rusia sobre Servia, prometiendo además no intervenir en los asuntos de Turquía.

Vapor correo.

Port Said 23.—Hoy ha salido de este puerto para Suez el vapor correo Isla de Luzón.

Nuevo ministro brasileño.

Rio Janeiro 23.—El Sr. Regis Oliveira, ministro del Brasil en Madrid, ha sido relevado de dichas funciones, encomendándose al gobierno brasileño otro elevado puesto.

Huelga.

Mons 23.—Ha empeorado hoy la situación de la huelga en el Borinage. Durante la mañana se ha verificado una manifes-

tación de huelguistas, que ha sido dispersada sin resistencia por la policía.

Se han efectuado cuatro detenciones.

Las Cámaras norteamericanas.

Washington 23.—Con motivo de la discusión suscitada en el Senado sobre el bill de tarifas, el Sr. Davis ha recomendado medidas de represalia contra Francia, Inglaterra y Alemania, que prohiben la importación de carnes americanas.

En la Cámara de representantes ha ocurrido un vivo incidente. Después de haberse cambiado algunos epítetos injuriosos entre los diputados Wilson y Beckwith, el primero dió al segundo un puñetazo en el pecho.

Libertad de cultos.

Viena 23.—El encargado de Negocios de Rusia en Constantinopla ha entregado una nota á la Puerta pidiendo que sean respetados rigurosamente en Turquía los derechos de la iglesia ortodoxa.

Ruy Barboza.

Paris 23.—La legación del Brasil en esta capital desmiente la noticia de la dimisión del Sr. Rulz Barboza, ministro de Hacienda.

Paz.

Nueva York 23.—Despachos del Salvador anuncian que el presidente, general Ezeta, ha firmado el protocolo de paz con Guatemala.

EN LA CORUÑA

Agosto 24.

La voz de Galicia, importante é ilustrado diario de esta capital, dice en uno de sus últimos números, con razón sobrada, que el ramo de higiene hállase aquí desatendido casi por completo.

Verdaderamente es lamentable que una población como la Coruña, cuyas condiciones climatológicas son inmejorables, deje mucho que desear respecto á higiene pública.

Todo municipio amante de los intereses del vecindario—tengo para mí—debe atender, antes que á otra cosa, á cuanto se relacione con la salubridad; de otro modo no cumple cual debiera con la misión á él confiada. No hay población sin llagas, sin humores; son cuerpos que, como tales, padecen variadas dolencias; á curar éstas dedicase el buen médico, y cáte que el médico de una ciudad es, ni más ni menos, que su concejo.

Pásase la vida dulcemente en esta bella capital de la región gallega. El viento, amigo aquí inseparable del sol y de la luz, el simpático nordeste, generalmente nos regala con hermoso tiempo y con una suave y deliciosa temperatura.

Se verificaron las carreras de velocipedos y las regatas en los programas anunciados. Inmensa multitud presencié estas últimas embarcadas ó desde tierra. El mar estaba como nunca, en completa calma, tanto que hubo que desistir de llevar á cabo las regatas á vela.

Gran de ver aquellos marineros curtidos por los aires del mar, robustos, enérgicos, lanzarse á la lucha, esperanzados todos con la adquisición de un premio, doblando el cuerpo, haciendo erijir sus fuertes músculos al impulsar con los remos la minuetta ó la canoa, que volaba sobre las aguas partiéndolas en rumorosas y niveas espumas, las cuales, al mezclarse después con los remolinos de la estela, volteaban con ellos rápidas, locas, hasta disolverse.

El laureado orfeón El Eco cantó una de estas pasadas noches en el kiosco del paseo de Méndez Núñez. Caía del cielo encapotado una fina é intermitente lluvia. A pesar de ello, más de dos mil personas rodeaban, apretándose, el kiosco citado, ansiosas de escuchar al orfeón que tan alto lleva el nombre de la Coruña. No más los orfeonistas comenzaron á cantar, todos esos rumores y bullicios que se producen donde una gran multitud se reúne cesaron como por encanto. De allí á un instante todos escuchaban, lo mismo el encopetado señor, que el burgués, que la joven elegante, que la linda modista, que el obrero rudo, el cual robaba una hora al descanso con tal de recrear su ánimo oyendo á El Eco, su orfeón favorito.

«¿Qué diré yo de esta masa coral que ya no hayan dicho otras plumas mejor cortadas que la mía? ¿A qué comparar aquellos acordes formados sólo con humanas voces, delicadas, puras, armoniosas, que su ben, se deslizan, caen, penetrando hasta las más íntimas fibras del alma, que transportan el espíritu á otras regiones comoviéndolo y agitándolo?

¡Bienhadados sean una y mil veces estos países del Septentrión que tales maravillas producen! ¡Bienhadado el pueblo cuya cultura permite ya engalanarse con estos adornos! ¡Que la lucha por la vida, cuando es ruda y dolorosa, no deje espacio á pensar más que en dar á la materia lo que con imperio reclama.

El orfeón El Eco saldrá para San Sebastián uno de estos días á tomar parte en el certamen en dicha población ha de efectuarse el 30 del actual. Allí, púdesse asegurar, será una vez más juzgado tal y como merece. Seguramente cuando vuelva lo hará con un lauro más ceñido á su corona de gloria.

La sociedad coruñesa Sporting Club, de reciente creación, está haciendo lo humanamente posible por demostrar que con buen ánimo y entusiasmo púdesse llevar á feliz término ideas cuya realización no parece viable en un principio.

Buena prueba la improvisada y encantadora fiesta marítima con que anoche nos sorprendió. Fué de efecto tan asombroso, que dudo si conseguiré describirla, siquiera sea á grandes rasgos.

¿Quién no ha leído alguna vez ó no ha oído referir que allá, en otros tiempos, y en la ciudad hechicera del Adriático, la sin par Venecia, solíanse verificar poéticas serenatas á la luz de la luna por románticos trovadores, los cuales, embarcados en gondólas, surcaban despacio las tranquilas aguas de las lagunas, cantando, acompañados del laúd ó de la cítara, tiernas endechas?

Pues bien: algo así fué la serenata marítima anoche verificada en la bahía.

Una porción de embarcaciones caprichosamente iluminadas con faroles, globos y transparentes de forma diversa, llevando á su bordo infinidad de personas de todas las clases sociales, surcaba el mar rodeando á otras dos de mayor tamaño, también iluminadas y adornadas; en una

de ellas iba la banda de música perteneciente al batallón cazadores de Rena, en la otra una preciosa orquesta de bandurrias, guitarras, flautas, violines, violoncello y piano, organizada por el Sr. del Sporting, y admirablemente dirigida. Incalculable multitud, desde los más jóvenes, el muelle, las murallas, contemplaban el espectáculo que ante su vista se desarrollaba. A cordes armoniosos y delicadas llegaban misteriosos al oído unidos á rumores mil que partían del mar apacible en extremo, dormido; rumores de risas, cuchicheos, entre los que sobresalían gritos y voces de los remeros, que procuraban no abordar sus embarcaciones con demasiada violencia.

El apagado ruido de los remos al embalar y salir en el agua que, al ser por ellos movida, despedía fosfóricos centelleos vislumbres; las mil luces y resplandores rojos, azules, verdes y amarillos que se confundían ó se entremezclaban, se lanzándose en las nebruras de la noche; todo aquello formaba un conjunto mágico, bellísimo, original, henchido encanto y poesía, que al ánimo lleva grande é íntimo goce. De cuando en cuando una ó varias luces de bengala, en las embarcaciones encendidas, hacían más hermoso tal conjunto, pues se reflejaban en las aguas quietadas como en un bruñido espejo.

¡Lástima que un aguacero importuno acabase la fiesta cuando estaba en su mayor apogeo!

No terminaré estas líneas sin felicitar sinceramente al ilustrado director del Diario de Avisos, distinguido jefe del arma de caballería y presidente del Sporting Club, D. Ricardo Caruncho, á cuya fecunda iniciativa débese el festival que imperfectamente acabo de narrar.

Según tengo entendido, se repetirá serenata una de estas noches con más esplendor si cabe.

S. DE OCHOA

LA SALUD PÚBLICA

EN VALENCIA

Han regresado á la capital, después de distribuir socorros en Roqueta y en D. y de haber adoptado algunas precauciones que impidan el desarrollo de la epidemia, el gobernador civil de la provincia los diputados provinciales que le acompañaron en la excursión.

En la capital ha fallecido del cólera un mujer que habitaba en Barraca Llibre (señal Albers), y se halla gravemente enferma otra en la plaza de San Francisco.

Parece que se quiere formar expediente al médico que asistió á la primera parte, haber dado oportuno aviso de la invasión á las autoridades.

EN TOLEDO

Dado el incremento que la epidemia alcanzado en la capital, reviste gravedad el hecho de que el vecindario se ve privado de agua potable y no corran fuentes públicas, porque la almacenada en los depósitos ha entrado en descomposición desde las últimas tormentas.

La improvisación de las autoridades en este punto es injustificable, lo mismo es el consentir el gobernador de la provincia la existencia de los cordones sanitarios establecidos en los pueblos de Cobisa y Domingo Pérez.

Aunque sin esperanza de conseguirse, puesto que no castiga otros excesos que más cerca puede ver, llamamos atención del Sr. Silvela sobre lo hecho por los alcaldes de los pueblos arriba citados sobre todo el de Cobisa, autor de la guiente hazaña:

Uno de los individuos á quienes no se les permitía entrar en el pueblo aplicó que menos le dieran agua para aplacar sus sedes.

Algunen, compadecido, le puso una jarra con agua á cuarenta varas de distancia, pero en esto llegó el alcalde y rompió palos la vasija, por lo que el infeliz jornalero tuvo que dejarse muerto de sed en aquel lugar inhospitalario.

Esto no sucede ni en Zululandia.

EN TARRAGONA

La Gaceta de ayer declara oficialmente invadido por el cólera San Carlos de Rapita, y como consecuencia de este anuncio el puerto de Tortosa deberá considerarse sospechoso.

EN HUELVA

Los periódicos de Sevilla dan cuenta que algunos pueblos de la provincia de Huelva han establecido cordones sanitarios.

EN PORTUGAL

De una carta que desde Lisboa nos llega un apreciable suscriptor allí residente, entresacamos el siguiente párrafo que la nota más subida de las exageraciones sanitarias de nuestros vecinos y del profundo descuido de las autoridades de Lisboa:

«En 27 de Junio llegaron á esta capital varias remesas de hortalizas y espárragos procedentes de Madrid en el tren de los seis de la mañana, fueron despachados pagados sus derechos de aduanas por los consignatarios, llevándolos al mercado público como género legalmente intracabido; pero con tal desgracia, que diez y siete vanian consignados á los súbditos portugueses D. P. Serrano y D. Antonio Ochoa, y dos más á D. Antonio Luis, súbdito portugués.

Pues el señor gobernador civil de Lisboa, señor vizconde de Passo de Arco, después de publicarse á las dos de la tarde del Boletín de Sanidad núm. 459, anuncio de la salud pública y digno representante de su majestad fidelísima, providenciosamente extrajo del mercado público de Lisboa diez bultos de los súbditos españoles arriba citados y mandarlos al quemadero, dando á su libre venta los ábaricoques y súbdito portugués.

Con tan rigurosa medida se ha asegurado la salud pública en Lisboa: se ha solicitado la indemnización por concepto de nuestro representante y se le ha insistido á cuantas disculpas han querido alegar hasta la fecha no se ha hecho justicia, los reclamantes, y hasta es posible no les indemnicen y se conformen con su solución, á fin de no crear disgustos entre los dos gobiernos conservadores, protectores del comercio, etc., etc.»

Hasta aquí la carta, que demuestra bien á las claras que para el gobernador de Lisboa los bultos del cólera principalmente residen en la nacionalidad.

Resumen oficial telegráfico de ayer: Tarragona.—San Carlos de la Rápita, cinco invasiones y dos defunciones.

Toledo.—Diez y nueve y ocho; Ajebrín una y una. Alicante.—Verjel una y una; Villajoyosa, dos invasiones. Valencia.—Ayelo de Malferit, tres invasiones y una defunción; Ballesguar, una y una; Algemí, dos invasiones; Sellent, una id.; La Granja, una invasión y una defunción; Catarroja, una defunción; Villa del Arzobispo, 5 y 3; Antella, tres invasiones; Torrente, una id.; Alcántara, tres y una; Cárcer, 4 y 2; Villalonga, una y una; Benaguacil, dos invasiones; Alcuña de Carlet, una invasión; Alamas, una defunción; Bolballe, dos y una; Guadamar, una defunción; Montesa, una idem; Tabernes, una y una; Palopar, dos y una; Onteniente, una defunción; Requena, once y seis.

EN MADRID

Parece que el gobierno piensa dictar una real orden retardando la apertura del curso en algunos centros oficiales de enseñanza, en vista de las circunstancias sanitarias.

El señor ministro de la Gobernación ha ordenado que se haga la estadística del cólera en este año igualmente que se hizo cuando la epidemia cólerica invadió a la Península en 1885.

No estaría mal publicar a continuación una lista alfabética de las autoridades que no han obedecido la orden sanitaria del Sr. Silvea.

Los inquilinos del ventorro del camino de Carabanchel, donde ha fallecido una mujer de cólera, quedaron desde anteaer aislados y sin medios de alimentarse, por lo cual ayer avisaron al gobernador para que no les dejaran morir de hambre.

El gobernador replicó que los medios de subsistencia debían serles facilitados por el alcalde de Carabanchel, que es el municipio a que corresponde el ventorro.

La precedente noticia no necesita comentarios; debe hacernos el ministro de la Gobernación.

La junta municipal de Sanidad se reunió ayer tarde bajo la presidencia del alcalde.

En cumplimiento de lo acordado en ella, el señor duque de Vistahermosa ofició ayer al señor gobernador pidiéndole autorización para tener en clausura las escuelas municipales.

Ayer tarde vimos aglomeración de gente en la calle del Príncipe, frente a la casa número 8. Esto nos llamó la atención y pudimos enterarnos que se trataba de la defunción de un varietoso. Encontrábase en aquel sitio un carro para conducir el cadáver, un carro para desinfectar y una carretilla para llevarse las ropas al quemadero.

Todo este aparato, a más de las autoridades reunidas, llama demasadamente la atención en una calle tan concurrida como lo es la del Príncipe a tales horas. ¡Buen modo de aislar el mal!

La epidemia variolosa aumentó ayer. Ocurrieron veinticuatro invasiones, diez y seis de ellas en el distrito de la Universidad, y diez defunciones, correspondiendo ocho al distrito de la Inclusa.

SINCERIDAD ELECTORAL

Lo que hoy reclama la atención preferentemente fuera parte de la caza de alcaldes y concejales que continúa en todas las provincias con varia fortuna, según la entereza de los perseguidos, es lo que ocurre en Valencia y en Motril.

En la primera de dichas poblaciones siguen tirándose a la greña los dos bandos que están divididos los conservadores de aquella provincia. Hasta ahora triunfan los montañalistas, al extremo de que el gobernador obedeció todos sus propósitos y les prepara el terreno electoral frente a los elementos del marqués de Casa Ramos, a quien protege el Sr. Cánovas.

Los montañalistas, que reconocen por jefe al Sr. Silvea, lo mangonean todo y tienen a su devoción completa a las autoridades de la capital.

El alcalde de Valencia, obedeciendo las indicaciones del cacique silvelista, ha emprendido una campaña de la que da cuenta nuestro colega El Mercantil en estas líneas:

«La alcaldada del Sr. Sanchiz Pertegás (este señor es ahora el alcalde de Valencia) tiene más miga de lo que nos figuráramos.

Ha destituido en masa a todos los alcaldes de Ruzafa, haciendo una verdadera ruzafa liberal; pero no crean los incautos que ha nombrado alcaldes conservadores. ¡Y cómo había de nombrarlos, si este es un género que ya sólo se encuentra en alguna cueva de chamarrillo! El Sr. Sanchiz ha reclutado su gente en las huertas de D. Carlos, y de uno de los llamantes alcaldes ruzafes se cuenta que lleva impresas en el rostro las huellas del plomo liberal.

En suma, que el Sr. Cánovas ha sido derrotado en la persona de su amigo el marqués de Casa Ramos, y que los conservadores, en su afán de mantenerse a todo trance en el poder, reclutan adeptos entre los enemigos de las instituciones.

Y de esto último da fe lo ocurrido en Motril, donde no obstante las promesas que hizo solemnemente el propio Sr. Cánovas de respetar aquel ayuntamiento ha sido destituido obedeciendo a las gestiones del ministro de Gracia y Justicia, secundadas por el cacique granadino Sr. Rodríguez Bolívar.

Nueva derrota del Sr. Cánovas, a quien ya se le atreve hasta el Sr. Villaverde.

Pero, y aquí entra lo extraño del caso, para nombrar nuevo ayuntamiento han tenido los conservadores que aliarse con los republicanos progresistas y dar a éstos casi todas las concejalías, según rezan los siguientes telegramas:

Motril 23.—La Guardia civil busca al alcalde para notificarle la suspensión del ayuntamiento por expediente formado, por alto, en Granada.

Viene nombrado por alcalde un reformista, y por concejales varios zorrillistas; pero no se sabe si todos se resolverán a tomar la posesión que esta noche les quiere dar el delegado.—C.

Motril 23 (11 noche).—Se ha constituido el nuevo ayuntamiento con Manuel Jiménez, alcalde, y con concejales zorrillistas. Sin formalidades recogieron las llaves de las oficinas; y como se temen ciertos

hechos, los concejales salientes han levantado acta notarial.

Ha triunfado aquí el partido zorrillista y así lo mostraba anoche el aspecto de la casa capitular invadida por estos elementos.

El ayuntamiento suspenso ha elevado protesta y recurso de alzada ante el ministro de la Gobernación.—C.

Los conservadores, que tanto han trocado contra la benevolencia de los republicanos de orden a los gobiernos liberales, han encontrado dos buenos puntales para que el agrietado edificio no se les venga abajo.

Tiene gracia ver al gobierno del Sr. Cánovas apoyado por los carlistas y por los revolucionarios....

Aquí viene de molde la frase cliché. Huelgan los comentarios.

En Senturmat (Barcelona) durante la anterior situación, fué suspendido el ayuntamiento, compuesto en su mayoría de republicanos posibilistas. Alzaronse éstos, y primero la Audiencia y después una real orden de Gobernación, les dieron la razón, disponiendo que se les restituyera en sus cargos.

Pues bien; el gobernador de aquella provincia, por sí y antes sí, anuló la sentencia de la Audiencia y la real orden del ministro, y los concejales se quedaron sin puesto.

Además, tales amenazas se les hace, que algunos han tenido que abandonar la población temerosos de cualquier atropello. ¡Oh, qué gran país!

NOTICIAS GENERALES

La junta directiva de la Sociedad Geográfica de Madrid celebró ayer sesión extraordinaria con objeto de discutir y aprobar el proyecto de una representación que piensa dirigir al gobierno de su majestad sobre las cuestiones que surgen en el continente africano, y muy especialmente en el imperio de Marruecos, cuyo estado actual puede afectar a los intereses de España.

La comunicación al gobierno quedó aprobada con ligeras modificaciones, y en breve le será remitida.

El dietamen de la junta técnica.

La Opinión, diario oficioso que pasa por ser órgano del ministro de Marina, dice en su número de ayer:

«De La Correspondencia de San Sebastián del día 26 tomamos lo siguiente:

«Se atribuye al ministro de Marina el propósito de publicar íntegro el informe que emita la junta técnica que presenció las pruebas del submarino Peral.

Este designio del general Beránger obedece al deseo de que la opinión pública encauce sus juicios sobre tan interesante asunto.

Desde luego podemos asegurar a nuestros lectores, por noticias particulares tenidas de aquella capital, que el digno ministro de Marina, general Beránger, publicará el informe que emita la comisión, no ya en la parte que sea digna de ser conocida del público, sino íntegramente, para que la opinión pueda encauzar su juicio favorable ó adverso al invento de Peral.»

Telegrafía el gobernador de Valladolid que, según le participa el alcalde de Castromojo, a las ocho de la noche de anteaer se produjo un violento incendio en la casa de José Tejedor, propagándose a las inmediatas y quemándose tres, quedando dos muy deterioradas.

Según telegrama del gobernador de Soría y con referencia a lo participa el alcalde de los Rabanos, que anteaer fué herido a consecuencia de haberse quemado una chaota en la vía férrea, en construcción, de Torralba a dicha capital, Candido García, vecino del Cabe de la Sierra, guarda de la expresada chaota, cuyo hecho acaeció con motivo de haber encendido el García un cigarro y conservar en dicho sitio pólvora para barraños.

El referido sujeto ha fallecido ayer tarde.

La comisión de ingenieros civiles y el comandante militar de la plaza de Jaen han firmado el acta fijando definitivamente el punto de apertura del túnel internacional de Canfranc.

El día 21 quedó abierto el último de los cuatro túneles que tiene la vía en el trayecto de Rigles a Lapeña.

El alcalde presidente ha decretado la adquisición de 220 urnas de cristal para los colegios electorales de Madrid, según el modelo presentado por D. Ricardo Samó, al precio de 23 pesetas cada una.

Hoy, a las doce, se celebrará el banquete en honor del maestro Chapi en los Jardines del Buen Retiro.

La junta encargada de lo referente a edificios públicos, reunida bajo la presidencia del ministro de Hacienda, aprobó ayer las subastas para la demolición de la casa de la calle del Turco donde estuvo la escuela de Ingenieros, y el ex convento del Carmen, situado en la calle de la Salud.

Las obras comenzarán uno de estos días.

Aprobada por el ayuntamiento una reforma en la alineación de la calle de la Magdalena, se anuncia al público para que los interesados puedan hacer sus reclamaciones dentro del término de veinte días.

Ha regresado a Madrid el director de los registros de la Propiedad civil y del Notariado, Sr. Mollada.

Hoy celebrará el ayuntamiento la sesión pública que no pudo celebrar el miércoles por falta de número suficiente de concejales.

Ayer fué trasladada a la enfermería de la Cárcel Modelo el conocido Pepe el Huevero con una afección a la garganta.

También ingresaron en dicho establecimiento otros cinco individuos complicados en la famosa causa del matute.

En el ministerio de Fomento recibieron ayer su casaca 20 empleados que cifran sus esperanzas en las recomendaciones del señor duque de Veragua.

La junta de Sanidad se reúne esta tarde a instancia del señor alcalde.

Es casi seguro que se aplazará, por lo menos, la apertura de las escuelas de esta corte hasta el 15 de Septiembre próximo.

Hoy presentará sus estatutos en el gobierno civil la Juventud republicana so-

cial que tiene por órgano en la prensa el periódico Las Regiones.

Los que se hallen conformes con los fines de esta sociedad y deseen entrar a formar parte de la misma, pueden dirigirse al secretario general (Duque de Liria, 5, principal).

El globo cautivo.

Dentro de pocos días tendrá Madrid un lugar más de diversión de gran atractivo, siquiera por la novedad.

En la calle de Alcalá, enfrente de las escuelas de Aguirre, han sido establecidos Los nuevos Eliseos por la empresa Sистерé y compañía.

Allí habrá tranvía aereo, exposición y venta de objetos de arte, restaurant y fotografía, y, como lo más notable, ascensiones de un globo cautivo.

El director aerostático, D. Antonio de Sистерé, que dirigió los globos de las exposiciones de París y Barcelona, es el encargado de dirigir también éste, por supuesto, es lo que tiene de dirijible.

El aerostato, que es esférico, mide 20 metros de diámetro, 1.256 cuadrados de superficie y 4.200 cúbicos de capacidad. Tiene de fuerza ascensional 2.800 kilogramos, suficiente para la elevación de 15 ó 16 personas, con un sobrante de 600 kilogramos de fuerza.

La altura de la ascensión será de 350 metros, que es la longitud del cable al cual van arrollados los hilos de cobre para iluminar la barquilla con luz eléctrica en las ascensiones nocturnas.

Cada ascensión durará 15 minutos. Como ya es de rigor que haya en todo espectáculo días de moda, la empresa señalará los lunes y viernes, en los cuales habrá conciertos.

Aunque todavía no está designado definitivamente el día de la inauguración, probablemente será en esta semana.

Prepárense, pues, los que quieran adquirir pronto una posición elevada.

El eminente escritor y novelista D. Pedro Antonio de Alarcón se agrava anoche en la enfermedad que padece, al extremo de que su estado inspira vivísima inquietud.

De todo corazón deseamos el pronto y total restablecimiento del insigne enfermo, gloria de las letras españolas.

Detenciones arbitrarias.

Vamos saliendo a una por día. No es mucho si se compara con lo que pudieran hacer las autoridades conservadoras.

Anteaer dimos cuenta de un atentado contra la seguridad personal ocurrido en la estación del Mediodía. Pues por la noche se repitió el caso a la puerta de los Jardines del Buen Retiro.

Un caballero empleado del Banco de España, que se hallaba tranquilamente fumando un cigarro, fué sorprendido por el delegado del distrito del Congreso, y conducido a la delegación acompañado por un guardia.

Sin que nadie le manifestase la causa de tal atropello, fué puesto en libertad media hora después.

Parece que la causa de todo fué una equivocación de la autoridad, y que el gobernador trata de que se esclarezcan los hechos.

Todo eso será verdad, pero también lo es que los ciudadanos pacíficos van a ir temblando por las calles ante el temor de ser secuestrados por la policía.

En la Gaceta de ayer apareció equivocada el anuncio del pago a las clases pasivas. Señálase para el de mesadas de supervivencias, etc., los días 11 y 12, y no debe entenderse así, sino los 10 y 12.

Anoche salieron para Bilbao las comisiones y los periodistas invitados por los Sres. Martínez Rivas y Palmers a la botadura del crucero María Teresa.

Entre ellos va nuestro querido compañero D. Antonio Aura Boronat, que lleva la representación de El Globo.

Sucesos de ayer.

En la calle de Sagasta se cayó de una escalera un operario, y se produjo graves lesiones.

Fué conducido a la casa de socorro. —Dos señoras denunciaron el hecho de haberse escapado un corredor de alhajas con varias que le habían entregado para venderlas.

—Un estudiante llamado Andrés Alvarez intentó suicidarse tomando una disolución de fósforo.

En grave estado fué conducido a la casa de socorro.

Parece que el móvil de su determinación ha sido el haber gastado 40 pesetas de su padre.

—Un alemán también intentó suicidarse en la casa núm. 19 de la calle de Fuencarral, ahorcándose con el cordón de una campanilla.

Algunas personas llegaron a tiempo de evitar su muerte, cuando ya estaba colgado.

—En una carbonería de la calle de San Pedro Mártir fué detenido un individuo que había sacado de su casa a una joven de 15 años, no sabemos con qué fin.

—Los guardias municipales dejarán pasar muchas cosas, pero cuando se ponen a cumplir con su deber...

Ayer de madrugada armaron dos de ellos una mediana bronca con cuatro individuos que estaban en una manuela a la puerta de una taberna de la calle de los Leones.

La causa de ello fué el haberse subido al coche otro individuo, lo cual no permitieron los guardias, aunque es cosa que se ve todos los días y más aún todas las noches.

—A las ocho y media de la noche se produjo un incendio en una sastrería de la calle de la Victoria, sin llegar a adquirir importancia.

—En la casa de socorro del distrito de Palacio fué curado un carretero de la fractura de un dedo de un pie, producida por el pisotón de una mula.

—Estando en una taberna de la calle de Embajadores jugando a mus tres individuos, promovieron una disputa y salieron a la calle, donde a los pocos momentos cayó herido uno de los contendientes llamado Julián Fernández.

Los demás huyeron, pero poco después fué capturado Jacinto Hervás.

Se practican gestiones para buscar al otro, llamado Paco el Rubio.

El emperador de Alemania acaba de presidir en Berlín el Congreso médico, después del cual ha premiado con el título de barón al eminente Dr. Herr Kepler por su notable discurso. Según éste, el dengue ha dejado en la sangre gérmenes ponzoñosos que con el calor del verano pueden

desarrollar enfermedades mortales. Para evitarlo, aconseja a todos los que se vieren atacados de dicha epidemia, que durante la primavera tomen algún depurativo reconstituyente, y entre otros, recomienda la Zarpaparrilla del Dr. Ayer.

Se anuncia hallarse legal y superiormente reconocidos los derechos de todos los herederos de los Sr. Canavaro, Sr. Santibañ y Ayrés, fallecidos en Brasil, cuyas herencias han sido contratadas en España por los interesados con Francisco Fravaños Valdez, director de una empresa luso-brasileña para recaudación de herencias en América.

Madrid 28 de Agosto de 1890.—Marcos Braga.

La dirección de la Compañía Arrendataria de Tabacos ha señalado el día 25 de Septiembre próximo para la adjudicación en pública subasta de la construcción de los chimeneos y alcantarillado de un edificio en San Sebastián para fábrica de tabacos.

Los planos, presupuesto y pliegos de condiciones estarán de manifiesto en las oficinas centrales, Echegaray, 27, y en el ayuntamiento de dicha ciudad, durante las horas hábiles y días laborables a partir de esta fecha.

GACETA OFICIAL

DE REY

Gracia y Justicia.—Decretos nombrando para una canonjía vacante en la catedral de Coria al presbítero D. Antonio Arias; para otra ídem, en la catedral de Tenerife, al presbítero D. Lorenzo García Torres, y para otra ídem, en la de Alicante, al presbítero D. Asensio Zafilla.

Ultramar.—Orden declarando útil para el uso del magisterio de primera enseñanza en las provincias de Ultramar la obra publicada por D. Hermenegildo Montes titulada El Consultor del Alumno.

EL DIA POLITICO

El asunto preferido por la opinión fué ayer el relacionado con nuestras posesiones de la costa de Africa, y el averiguar lo que allí sucede, si es que algo sucede, lo cual no parece fácil de averiguar. Tan contradictorias son las impresiones que salen de los propios centros oficiales.

En alguno, no diremos cual por no parecer indiscretos, hay como cierto empeño en hacer creer que en Marruecos ocurre algo grave, pues gravedad envuelve suponer que en Tánger había ansiedad por ignorarse el paradero y la situación del sultán, desde que en camino para la ciudad de Marruecos evolucionó repentinamente para caer sobre una de las kabilas rebeldes, a la que combatió é impuso duros castigos, sin que desde entonces haya vuelto a saberse de S. M. Seriffiana, y decir que con este motivo se ha dispuesto el envío de tres batallones, caballería y artillería a Melilla, para estar prevenidos contra los acontecimientos.

En otros, por el contrario, se ven las cosas con gran frialdad y comienzan por negar, y así es lo cierto por ahora, que se haya dispuesto el envío de refuerzos a Melilla, pues todo lo más que se ha hecho es dar órdenes para que algunas fuerzas del distrito de Granada se hallen dispuestas para pasar al primer aviso a la costa africana.

No sabemos si en el ministerio de la Guerra se han recibido ya los pliegos del comandante de Melilla, brigadier Mirelis, perdidos al capitán general de Granada; pero por lo menos ha debido recibir un avance de los mismos, pues a ellos debe referirse la versión de que nuestro vicescánsul en Orán se hizo intérprete en un despacho de los deseos del gobernador militar de Melilla de que se le envíen algunos refuerzos para cuando lleguen los soldados y enviados del sultán poder disponer los servicios de la plaza con algún mayor desahogo.

El ministro de la Guerra ha comunicado órdenes a sus subordinados para la información que se está practicando a fin de apreciar los daños causados por la última agresión de los rifeños y depurar la cuantía de la indemnización que proceda; facultando asimismo al brigadier Mirelis para que pueda dejar en libertad al hijo de Malmon Mohatar, así que sea reclamado en debida forma por el sultán ó sus delegados.

La presencia en Melilla y su campo fronterizo del delegado del sultán, Sidi-Ali, y el ignorarse con precisión los motivos que allí le han llevado, han sido causa de que cada cual comentase el hecho a su antojo, produciendo esta misma ignorancia cierta alarma. Esta parece ser la versión verdadera.

El estado del mar, que se halla bastante picado en toda la costa cantábrica, parece favorecer las miras de los conservadores, al par que contraría los manifestos deseos de la reina de hacer la travesía de San Sebastián a Bilbao a bordo de un buque de guerra. Por de pronto los de la escuadra, que se hallaban en la capital de Gulpúzcoa, han salido a cruzar por la mar con órdenes de esperar hasta la mañana del 30 la mejora del tiempo, y si éste no mejora pasar al Ferrol. A este punto irán en definitiva en cuanto en el astillero de Bilbao se bote al agua el crucero Infanta María Teresa.

El Sr. Sagasta salió ayer, por fin, para sosiego y descanso de la gente de la situación, de la invicta Bilbao, siendo aclamado y vitoreado por todos los liberales, sin distinción de matices.

En San Sebastián, donde no se defuvo, fué saludado por sus muchos amigos, y en Biarritz, donde llegó anoche a las diez, fué recibido cariñosamente por los muchos que allí residen ahora.

Según dicen de San Sebastián, cada día que pasa son más íntimas y cordiales las relaciones entre los Sres. Cánovas y Martos, siendo frecuentes las entrevistas y conferencias. El ex presidente del Congreso liberal almorzó ayer en casa del jefe del gobierno. Nada más natural entre conjurados; pues no ha llegado aún para el triunfador la hora de deshacerse de auxiliares inútiles.

En el primer expreso de la mañana habrá llegado a Madrid el ministro de Estado, y parece que en el mismo tren lo habrá efectuado el Sr. Peral.

Acerca del viaje de este último, decláase anoche que el ministro de Marina había dispuesto que lo hiciera por mar directa-

mente desde Vigo a Cádiz, y según otra versión, que el Sr. Peral se detendría en Madrid el tiempo necesario, no sabemos si para dar lugar a otra manifestación del doctor Cerzeo, ó para esperar el dictamen de la junta.

Creemos que la primera versión no tiene fundamento.

Una noticia que no es de este lugar, pero que tiene interés.

Parece que por el ministerio de Gracia y Justicia se ha expedido una real orden excitando el celo del ministerio fiscal para que el juez a quien se ha confiado la misión de hacer efectivo el pago de multas y costas causadas por la acción pública en el crimen famoso de la calle de Fuencarral active las diligencias a fin de hacer unas y otras efectivas.

NOVEDADES TEATRALES

Teatro de la Alhambra.

Anoche se celebró la inauguración de la temporada de ópera con La Favorita, medianamente interpretada por la señorita Castellí y el nuevo tenor Sr. Martín, que tiene voz de buen timbre y muy añada, aunque escasa de volumen.

El artista, que anoche comenzaba su carrera, tendrá porvenir si estudia y adquiere dominio de la escena. Hasta ahora no es más que una esperanza.

Los Sres. Linares y León cumplieron bien, y la orquesta, que estuvo perfectamente dirigida, salvó en más de una ocasión a los cantantes.

La función era además de desagravio al Sr. Peral y había preparado un catafalco con banderas, coronas y el retrato del inventor, y el correspondiente disparo de póseas.

Todo esto se aplazó para esta noche, sin duda porque el público de desagraviadores era tan escaso y estaba tan mal dispuesto que la cosa hubiera resultado muy inferior a la manifestación de Cerzeo y compañía.

NOTICIAS DE ESPECTÁCULOS

En la gran velada musical que se celebrará hoy viernes, día de moda, en los Jardines del Buen Retiro se ejecutará un escogido programa.

Mañana sábado se verificará en el teatro Felipe el beneficio del primer actor y director D. José Mesejo, poniéndose en escena a primera y última hora la zarzuela Las tentaciones de San Antonio, que tan extraordinario éxito ha obtenido.

Las localidades para este beneficio se expenden en cantaduría a las horas de costumbre.

DIJES Y DIRETES

El cardenal Monescillo me ha hecho gracia.

En una circular que ha publicado viene a decir que la Divina Providencia ha enviado el cólera para demostrar que los médicos no sirven para nada.

Es decir, que al señor cardenal se sienten con dolores de reuma, tomará hostias y beberá agua bendita.

Todo lo demás... ¡cosas mundanas!

Después de todo, es razonable esa rivalidad entre ambos sistemas.

Antes se sacaban los demonios del cuerpo diciéndolo misas y dando hisopazos al enfermo.

Los médicos de ahora, con unas duchas dejan el alma quieta y el cuerpo limpio.

Y esto último es más barato.

¡Hombre! Gracias a Dios que tengo noticia de un banquete razonable.

Hablo del que van a ofrecer hoy a Chapi sus amigos y admiradores.

¡Supongo que no asistirá ningún concajal!

¡No faltaba más!

EL BANCO GENERAL DE MADRID

se encarga del cobro de toda clase de cupones.

Gastralgis, Acedia y Vómitos. Se curan con los polvos fórmula del doctor Martínez Molina. Caja, 10 y 16 reales. Farmacia Garece, Príncipe, 13, Madrid.

BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ANT, AYER, ALC, BALD. Rows include 4 por 100 al contado, fin de mes, pequeños, exterior, amortizable, Billetes de Cuba, Banco de E. acciones, Hipotecario, Id. cedulas 5 por 100, Id. cedulas 4 por 100, Obligaciones 5 por 100, O. de Tabacos, acciones.

Letras: Londres, a 90 días vista, 25 40; 8 idem, 25 46; Berlín a 8 idem, 25 46; París a 8 idem, 4 46.

Operaciones de préstamos y descuentos al 4 por 100 anual.

BOLSA

Madrid: Contado, 90'00; fin, 77 50; próximo, 90'00. Barcelona: interior, 77 1/2; exterior, 80 1/2. París, 60'00; Londres, 76'00.

BOLSA DE PARÍS Y LONDRES

—PARIS 28.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 pes 100 exterior español, 76 21; 3 por 100 francés, 94'68. LONDRES 28.—Clausura de la Bolsa de hoy: 8 por 100 exterior español, 76 12.

—PARIS 28.—Bolsa: fondos franceses: 3 por 100, 94'50; 4 1/2 por 100, 105'40.—Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 76'40.—Obligaciones de Cuba, 00'00.—Consolidados ingleses, 96 1/2.—Última hora: 4 por 100 exterior español, 76 11 3/4.

LONDRES 28.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 76 06.

Temperatura

La temperatura de ayer en Madrid a la sombra, según las observaciones de la Sta. Viuda de Arce, fué la siguiente:

A las ocho de la mañana, 19. A las doce, 25

SANTO DEL DIA
Santa Cándida.

ESPECTACULOS

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—9.—Velada musical.

AL AMBRA.—5 1/2.—La Favorita.

FELIPE.—9.—La baraja fantástica—Pan de flor—El chalco blanco—Las tentaciones de San Antonio.

MARAVILLAS.—9.—Concierto europeo.—La restauración.—La Virgen de Agosto.—Las alforjas.

CIRCO H PODROMO.—9.—Ejercicios ecuestres, gimnásticos y acrobáticos.

COLON.—9.—Ejercicios ecuestres, gimnásticos y acrobáticos.

San Mateo, 22, dup.º, pral.º
Centro de contratación de compra venta de toda clase de fincas en comisión.

Traspaso de gran pastelería céntrica y acreditada. Calle Santa Bárbara, 4, pral. d.º



SELLOS DE TODOS LOS PAISES
Colecciones completas. Precios económicos. Compra y venta de sellos. VALENCIA

CONTRA EL COLERA--PILDORAS ASTRAKAN

Remedio preventivo y curativo de esta epidemia. De eficacia comprobada en el propio Astrakan y Mesopotamia, focos principales de esta pandemia. Los que usen estas Píldoras (compuestas de antisépticos, sedantes y astringentes) se verán libres del contagio y sanarán cuantos las usen a tiempo. 10 pesetas caja en las buenas boticas. Se remiten por correo previo envío de su importe sobre cualquier plaza de España al *Instituto Audet, Madrid.*

COLEGIO DEL BARRIO DE ARGUELLES

Centro Hispano Americano de educación y de enseñanza bajo la dirección de **D. FERNANDO ALCANTARA**

Se halla situado en el barrio más sano de Madrid y en Hotel ventilado y extenso (Ferraz, 49). Se admiten internos, medio pensionistas y externos. Complemento de las condiciones higiénicas del local, es el plan de educación física encaminado a robustecer a los alumnos y conservar su salud. Las excursiones semanales a los Museos amplían el plan oficial de enseñanza. Se preparan alumnos para los exámenes de enseñanza libre, que tantas ventajas proporcionan a los que necesitan hacer sus estudios en poco tiempo. Pedir prospectos al director, Ferraz, 49, Madrid.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA
LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ
CON ESCALAS EN

Puerto Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7, con extensión a Tuxpan y Tampico.

El 20, de Santander, con escala en la Coruña el 21, y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la del Havre el 15.

El 30, de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27, con extensión a los litorales de Puerto Rico y Cuba, y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New York son los días 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos días.

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 13, para Cádiz y Barcelona, y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre, y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Ambares, Nantes y Burdeos.

El 30, para Cádiz y Barcelona, y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

LINEA DE COLON

Combinación para el Pacífico al N. y S. de Panamá y servicio a Cuba y Méjico, con trasbordo en Puerto Rico

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 8 y de Vigo el 15 para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, La Guaira, Puerto Cabello, Cartagena, Colón y Puerto Limón. Retorno por Cartagena, Sabanilla, Puerto Cabello, La Guaira, Ponce, Mayagüez, Puerto Rico y Vigo.

El vapor **SAN FRANCISCO** saldrá de Barcelona el 8 y de Vigo el 15 del corriente para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

LINEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ho Ilo y Cebú y combinaciones a Kaurachee y Bushire (golfo pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyago y Yokama.

Salidas cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, a partir del 10 de Enero de 1890.

De Manila saldrán cada cuatro martes, a partir del 7 de Enero de 1890.

El vapor **ISLA DE LUZON** saldrá de Barcelona el 22 del corriente para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

LINEA DE BUENOS AIRES CON ESCALAS EN

Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.

Doce viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz, de donde saldrán cada mes a partir del 1.º de Enero de 1890.

El vapor **CATALUNA** saldrá de Cádiz el 1.º del corriente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE FERNANDO POO CON ESCALAS EN

Las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TANGER

Salidas de Cádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas por familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE

La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes, Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10 Madrid.

ESCUELA DE INGENIEROS Y ARQUITECTOS

Preparación completa por ingenieros y arquitectos. Profesores, 1, 3.º decha. Se admiten internos y se facilitan reglamentos. Director, D. Manuel Medrano, arquitecto.

LA FUENTE DE SANTA POLONIA Y EL DUENDE CRITICO

Curiosidades maritimas por D. Hilario Peñasco de la Puente y D. Carlos Cambrero, con un prólogo del Dr. Calatraveño. Madrid 1889; en 8.º de 33 páginas y una lámina, 1 peseta. De venta en las principales librerías.

MAQUINA DE IMPRIMIR

Se vende una máquina alemana, sistema Koenig et Bauer, muy a propósito para tirar grabados.

Tira 1.500 ejemplares por hora.

Se dará en precio módico.

Informarán en la Administración de este periódico.

HISTORIAS CALLEJERAS

ESPERANZA Y CARIDAD

ALFONSO PEREZ NIEVA

Novelas cortas: precios para el público en general, 2 pesetas la primera y a la segunda; a los suscriptores de El Globo 1.50 y 2.50 respectivamente.

La mayor parte de las novelas que constituyen las *Historias callejeras* han sido publicadas por El Globo, y deseosos de que los suscriptores puedan obtener la colección completa de las mismas, no hemos vacilado en recabar del señor Pérez Niewa la rebaja de precio de su obra, a fin de facilitar su adquisición en condiciones económicas, y de que el público que nos favorece con su apoyo adquiere con ventajas tan brillante muestra de la literatura popular española.

Esperanza y Caridad es una novela de cerca de 500 páginas en la que se desarrolla un interesante y dramático argumento de costumbres aristocráticas, presentado con la brillantez de color que da a todas sus obras nuestro colaborador Sr. Pérez Niewa.

De venta ambas, con las condiciones citadas, en la Administración de El Globo.

SOCIEDAD DE TELEFONOS DE MADRID

Tarifas de precios de suscripción al año

Por una estación particular.....

Por una estación para fincas urbanas ocupadas por varios inquilinos, pudiendo hacer todos ellos uso del teléfono.....

Por una estación para casinos, círculos, etc.....

Por cada 100 metros de fracción de ellos que pase del término municipal.....

Por un aparato supletorio (1.ª clase) para comunicar con la estación del mismo abonado y además con la Central, compuesto de un micrófono y sus audítores, dos timbres y dos conmutadores de tres direcciones, sujeto todo a una plancha de madera.....

Por un aparato supletorio (2.ª clase) para comunicar solamente con la estación del mismo abonado, compuesto de un micrófono, dos audítores, dos timbres y dos conmutadores de dos direcciones, sujeto todo a una plancha de madera.....

Por un aparato supletorio (4.ª clase) y un conmutador de dos direcciones para hablar solamente a la Central.....

COMPLIA LIEBIG VERDRO EXTRACTO de CARNE LIEBIG



Las más altas distinciones en todas las Grandes Exposiciones Internacionales desde 1867.

FUERA DE CONCURSO DESDE 1888.

Caldo concentrado de carne de vaca utilísimo y nutritivo para las familias y enfermos.

Exigir la firma del inventor Baron LIEBIG de tinta azul en la etiqueta.

Se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Casas de Comestibles.

Se vende por mayor: Depósito central para Francia y España, 30, Rue des Petites-Ecuries — PARIS. En Madrid dirigirse a D. Antonio Montalban, agente, Carrera de San Jerónimo, 51.



GRAN FABRICA DE CHOCOLATES de Lamprem y Vila

Sin ignorancia ó hastío de la vida no puede tomarse otro chocolate. Remesas a todos los puntos de Europa, donde la fábrica cuenta con representantes.



INSTALACIONES ELÉCTRICAS

Esta casa se encarga de la colocación de toda clase de aparatos eléctricos, pues cuenta con un personal idóneo y se vale de materiales de la mejor calidad.

TIMBRES ELECTRICOS

Teléfonos, luces eléctricas, etc. de todas clases de sistema.

BARCELONA

ROMOLA

FOR JORGE ELIOT

Versión castellana de P. Vargas.

—Es muy necesario; ya sabéis lo bien que habla. Me alegro mucho ver que se le aprecia en lo que vale.

—Quédate, pues, satisfecha, amiga mía —dijo Bernardo sonriéndose mientras se dirigía hacia la puerta.

—¡Ya lo creo!

—Pobre Romola! Lo que más la hubiera disgustado en el estado de ánimo en que se encontraba es que alguien se hubiese enterado de sus sentimientos respecto a su marido.

Era una debilidad, pero no carecía de nobleza y de dignidad.

La mujer que descorre voluntariamente el velo de su vida conyugal profana el santuario por ese mero hecho, convirtiéndolo en plaza pública y en pasto de la maledicencia.

CAPITULO XXXII

Una revelación.

Al día siguiente Romola, como los demás florentinos, congratulábase de la marcha de los franceses.

A las razones que tenía para mostrarse satisfecha mezclábase una confusa espe-

ranza que para ella tenía visos de superstición, basada en que, habiendo surgido disgustos con la venida de los inebriados huéspedes, quizá ellos también se los llevarían.

Los franceses apenas si residieron once días en Florencia, pero durante ese lapso de tiempo tuvo ella el mayor disgusto de su vida.

Desde que ellos llegaron empezó a usar Tito la armadura, y aunque Romola no creía seguramente que su marcha influiría en apartar de algún modo la causa del temor, aun cuando al buscar esa causa la imagen del prisionero presentábase ante su imaginación agarrando a su esposo como lo vió en el bosquejo hecho por Pietro de Cosimo, y que tanto la sorprendió; tenía, sin embargo, alguna esperanza de que las cosas tomaran otro rumbo y volviese a renacer alguna tranquilidad en su alma.

Envolta en su manto presenció desde la terraza el paso por el puente de las tropas y del real séquito, que iban hacia la puerta de San Pietro, que va a Siena y a Roma.

Volvio ella a subir a su atalaya cuando hubiéronse cerrado las puertas, a fin de no perder ni una sola vibración de las campanas lanzadas a todo vuelo.

Habia ya anochecido cuando volvió a bajar a la biblioteca y encendió una luz con el firme propósito de sobreponerse a la agitación que la tuvo todo el día desocupada, sentándose para hacer el catálogo de las obras.

Tito salió por la mañana muy temprano, y no lo esperaba hasta más tarde.

Pensaba dejar la biblioteca antes de su regreso y recibir el del saloncito, adornado de espejos y de ninfas, como solía hacerlo todas las noches desde que la dijo que la biblioteca era fría y triste.

Hallábase hacia poco tiempo trabajando cuando entró a su gran sorpresa Tito.

La primer idea de Romola fué que la oscuridad de aquella ancha habitación se iría desagradable, puesto que sólo alumbrábase un pequeño candelabro.

Corrió, pues, presurosa a su encuentro.

—Tito, querido mío, no creía que volvie-

ras tan temprano—le dijo preparándose a quitarla la capa.

—No soy, pues, bien venido?—Iijo él con simpática sonrisa estrechándola entre sus brazos con el mayor cariño, como si hiciese un siglo que no la hubiera visto.

—Tito!

Pronunció ella esa palabra con acento de dulce reconvencción, y entonces él la abrazó con toda su alma, la acarició el pelo como de costumbre, y pareció no pensar en quitarse el gorro. Romola se estremeció de gozo.

Todas las emociones del día habíanla preparado a agradecer más cualquier demostración de cariño que su marido la hiciera.

—Volverá a ser lo que fué—dijo ella interiormente; seremos nuevamente dichosos. Ya sabís yo que aquello no podía durar.

Tito hacía muchísimos esfuerzos para ser el mismo, mas su corazón estaba muy intranquilo.

—Si hubiera sabido que volverías tan pronto—dijo Romola ayudándole, en fin, a ponerse cómodo.—hubiese preparado una flececita por ese repique de campana. No creí estar en esta biblioteca cuando volverías.

—Poco importa, amor mío—dijo él con negligencia.—No pienses en nada. Ven y séntate.

Habia una silla baja cerca de la de Tito, y este era el sitio acostumbrado de Tito cuando estaban juntos.

Ayóy ella el brazo en la rodilla de su esposo, como solía hacerlo antes con su padre, y permaneció con los ojos fijos en él mientras hablaba.

No se había él fijado aun en el retrato y ella tampoco lo mencionó, aunque no lo olvidaba un momento.

—Por primera vez he gozado con el repique de las campanas, Tito—Iijo ella;—gustábase sentirme completamente atendida; parecíame ser una bacante poseída de sacro furor. ¿Está la población muy animada esta noche?

—Está alegre a su manera—dijo Tito encogiéndose de hombros. Pero, a decir verdad, los que se quedan en Florencia

tienen pocos motivos de alegrarse; parece que lo mejor que pudieran hacer sería marcharse cuanto antes.

Tito había dado en el punto que quería sin darle importancia a la cosa.

Hablaba sin énfasis, pero con la suficiente gravedad para poner en cuidado a Romola.

—¿Por qué lo dices, Tito mío? ¿Hay acaso temores de algo?

—No creo que ocurran nuevos trastornos, Romola, aunque hay en la población tres poderosos partidos dispuestos a despadrazar si los dejan. Sin embargo, si el del fraile es lo bastante fuerte para atemorizar a los demás y hacer que se queden quietos, como creo que sucederá; la vida aquí va a ser tan divertida como si estuviésemos en un cementerio. Tienen ya el proyecto de crear una especie de gran Consejo, y si lo consiguen, el hombre que más se dedique al culto será el más apto para desempeñar los cargos de gobierno. Y, además, la ciudad se quejará bastante exhausta con la gran indemnización que tiene que pagar al rey de Francia y con la guerra que se dispone a declarar a Pisa, circunstancias todas ellas para que piense toda persona racional en ausentarse de la ciudad. En resumen: Florencia será un sitio delicioso para esos dignos personajes que gozan viéndose gobernados por fanáticos, dándose disciplinados por las noches en las bóvedas; pero para los demás será esto un verdadero infierno. Cuanto a mí, pienso seriamente en marcharme de aquí para siempre, Romola mía.

Romola sintió un estremecimiento recorrer todo su ser.

—Tito, ¿cómo! ¿quieres que nos marchemos de Florencia? ¿Supongo que no habrás creído nunca que yo estuviera dispuesta a dejarla—al menos por ahora—por mucho tiempo.

Habíase puesto toda trémula y apenas si podía expresarse.

Tito comprendió las razones que influían en su ánimo.

—Todo eso es una locura, querida mía. Tu vida de retraimiento te ha hecho dar a las cosas más importancia de la que en

realidad tienen. Ya sabes que varias veces te he dicho, antes de nuestro casamiento, que deseaba llevarte a otro sitio que no fuese Florencia. Si hubieras visto otras grandes poblaciones y más mundos comprenderías, como yo, que los florentinos valen poco. A mí me gusta la gente alegre, y me agrada que mi Romola conozca otra clase de personas. Deseaba hacerla tomar un baño en las aguas olvidado.

Inclinóse hacia ella y la besó la frente; colocó su mano sobre su rubia cabellera; y no hizo ella el menor apuro de sus caricias; parecía que llevaba una máscara.

Estaba demasiado impresionada por el sentimiento de la distancia que la separaba de su marido en vista de su procelosa.

—Tito, no es porque yo supongo que Florencia sea el país más delicioso del mundo por lo que no quiero dejarla, porque tengo... es porque tenemos que cumplir los deseos de mi padre. Mi padre no está viejo, tiene setenta y un años y no debemos dejarlo.

—Precisamente esas ideas que tú tienes, Romola mía, son las que me hacen desear el verme a docientas leguas de aquí. Tengo la obligación de cuidarte a ti, pero tú no quieras; si esos hermosos ojos dulces miran no ven, preciso es que yo te implique que mi mujer gaste su existencia acariandose irrealizables deseos.

Romola permaneció silenciosa e inmóvil; no podía engañarse respecto del alcance de las palabras de Tito.

Deseaba su marido darle a entender la cesión de la biblioteca a algún monasterio ó cualquier otro medio de librarse de una obligación que los ataba, para irse con la conciencia tranquila.

Y Romola hallábase dispuesta a no meterse a semejarle cosa, aunque fuese truco de disgustar a Tito, lo cual ella misma sentía.

Mas nada dejaba aun aparentar, acomodada bajo el peso de su sorpresa al ver que Tito y ella pensaban de tan distinta manera.

Hallábase él muy satisfecho de su silencio, pues todo cuanto hubiera podido